# 



ASSOCIATION LOI DU 1er JUILLET 1901

C The second sec

1, rue MONTMARTRE 75001 PARIS



PARIS, AURIL-MAI-JUIN 85

# EDITORIAL

Le Chili va bientôt connaître I2 ans de dictature militaire féroce et sanguinaire. Ses méthodes pour combattre la Résistance, chaque jour plus grande et plus forte, rappellent celles utilisées par le fascisme et les autres dictatures tristement célèbres.

Au cours de ce long et difficile combat pour notre liberté nos meilleurs camarades sont tombés. Des hommes et des femmes ont suivi l'exemple du Président Salvador ALLENDE, de Victor Jara, de Miguel Henriquez et de tant d'autres héros anonymes, en prenant un jour les armes pour se battre contre l'oppression.

Seuls l'élimination de la dictature et la création du pouvoir populaire nous permettra de résoudre la crise économique et politique que traverse actuellement notre pays. Le prétendu "Pacte Social" ne signifie rien d'autre qu'un pouvoir toujours aux mains de la bourgeoisie.

Pour le moment, nous devons appuyer avec force le Mouvement Démocratique Populaire, où sont réunis les partis politiques vraiment révolutionnaire et les organisations de masse qui désirent une vraie solution démocratique, populaire et révolutionnaire.



# AVRIL 1985 AU CHILI

#### 1 Avril 1985

# CHILI-ASSASSINATS.

Le Commandement National des Travailleurs du Chili (CNT) a demandé aujourd'hui une manifestation populaire afin de protester contre l'assassinat des trois opposants à la dictature.

Manuel BUSTOS, vice-président du CNT, a déclaré :

"Nous voulons savoir d'où viennent ces groupes d'assassins, où ils fonctionnent et qui les protège. ".

Le dirigeant a précisé que cette journée de "Protesta "avait été proposée pour le 11 avril et que d'autres organisations syndicales viendraient s'y ajouter. Le thème de cette journée sera la défense de la vie, face au drame d'un pays où aucun Chilien n'est à l'abri dans la mesure ou il critique la crise dont souffre la nation.

Bustos ajoute:

" Nous devons réagir et faire que la sécurité soit garantie au Chili ".

Demain, un jour après l'enterrement des trois victimes, l'Association de la Corporation des Educateurs du Chili, (AGECH) et la Fédération des Etudiants de l'Université du Chili ont lancé un mot d'ordre de grève.

L'Association Métropolitaine des Quartiers Pauvres a annoncé que ses membres hisseraient le drapeau chilien à mi-hauteur, au dessus de leur maison et durant la nuit ils feront des défilés avec des bougies afin de condamner l'homicide.

Le Collège Médical, à son tour, a informé ses membres pour qu'ils soutiennent la grève de demain et pour qu'ils portent à leurs vêtements un signe de deuil au cours de leur journée de travail.

# ASSASSINATS-ENTERREMENTS.

C'est une foule émue qui a défilé aujourd'hui dans les rues de Santiago au cours de l'enterrement du leader des éducateurs, Manuel GUERRERO, et du sociologue Jose Manuel PARADA, liés à l'opposition de gauche.

Une foule de 20 000 personnes, composée d'étudiants, de professeurs, d'intellectuels et d'ouvriers parcourait les rues du centre ville, portant des pancartes et lançant des slogans hostiles au gouvernement militaire de Pinochet, alors que la police observait la scène de loin.

Plusieurs colonnes se déplaçaient vers le Cimetière Général où la cérémonie posthume s'est terminée par d'émouvants discours qui demandaient la fin de " cette suite de morts qui provoquent une perplexité devant un acharnement aussi horrible ".

Le gouvernement militaire a déclaré dans un communiqué sa répudiation des crimes et a rejeté les accusations de l'opposition contre des fonctionnaires des services de sécurité comme possible ravisseurs et assassins ...

"L'émotion ne doit pas nous conduire à des confusions stériles "précise ce communiqué, faisant allusion à "des expressions sans fondement, comme celles qui surgissent à l'extérieur du Chili "...

L'Alliance Démocratique, pour sa part, a indiqué que durant la dernière semaine, en plus des séquestrés, trois membres du MIR sont tombés sous les tirs de police. Cette organisation indique:

" Ce cadre de violence politique menace de déchaîner une situation d'affrontement généralisé, comme seule issue possible à la crise la plus grave de notre histoire ". L'Archevèque Fresno déclare :

"La vérité et la justice dans ces enquêtes sont fondamentales pour éliminer la violence meurtrière de notre société ".

Mais des porte-parole de l'opposition se sont déclarés sceptiques devant n'importe quelle enquête officielle menée par le gouvernement, et tendant à couvrir des membres de la CNI.

Ils ont rappelé, dans ce sens, les assassinats de Carlos Prats, Orlando Letelier et de Tucapel Jimenez, dont le corps égorgé avait été retrouvé en février 1982 près du même endroit où samedi ont été découverts les cadavres du professeur, du sociologue et du dessinateur.

## 2 Avril 1985

### CHILI-MORTS-MDP.

Un dirigeant exilé à Quito a déclaré : L'assassinat de ces trois dissidents au régime de Pinochet est " un effort désespéré " pour " effrayer le peuple et freiner l'avance anti-dictatoriale ".

Juan PARRA, exilé, Conseiller National du Mouvement Démocratique Populaire du Chili (MDP) a déclaré :

"La persistance de Pinochet non seulement attente contre le peuple chilien, mais constitue en plus une agression contre la volonté démocratique de tout un continent ". Le document (signé par le MDP et un comité d'appui à cette organisation) lance un appel à la "conscience démocratique de tous les latino-américains ", et demande " de redoubler les efforts sur tous les plans pour mettre fin à un système de gouvernement dont la persistance empêche l'installation de la Démocratie, de la justice et de la paix en Amérique Latine ".

#### 3 Avril 1985

#### INFLATION-CHILI

L'inflation au Chili a été de 8,2% au cours du premier trimestre de cette année,

selon l'Institut National des Statistiques, (INE).

En mars dernier, l'augmentation moyenne des prix a atteint 2,8%.

# CHOMAGE

Le chômage au Chili atteint 12,8% de la population active ce qui constitue une faible diminution par rapport aux 13% d'il y a un mois.

L'INE estime que la masse laborieuse est de 3 805 100 travailleurs parmi lesquels 488 400 se trouvent sans activité par manque d'emploi.

# 6 Avril 1985

# CHILI-PELERINAGE.

Une centaine de personnes a fait un pélerinage sur les lieux où ont été assassinés les trois opposants au régime.

Des membres d'organisations humanitaires, de l'AGECH, des religieux et des jeunes catholiques ont effectué ce pélerinage en hommage aux trois victimes. Ils étaient suivis à faible distance par des groupes de police sans qu'aucun incident n'ait été enregistré.

Le prêtre Jose Aldunate a déclaré " ces morts font appel à la conscience nationale et secouent tous les Chiliens pour que nous fassions blocus à la culture de mort qui veut nous envahir ".

Sur les lieux où les victimes ont été retrouvées plusieurs fleurs et croix ont été semées.On pouvait lire sur celles-ci : "ils sont morts pour la vie, pour la liberté et pour la culture ".

Un membre de la VICAIRERIE de la SOLIDARITE a dit que cette injuste immolation des trois militants est " un symbole de vie qui encouragera la construction d'une société meilleure ".

#### 9 Avril 1985

#### CHILI-ARRESTATIONS

Deux dirigeants de la Confédération des Travailleurs de la Construction ont été arrêtés, cette nuit, par un commando civil armé non identifié.

Les syndicalistes José Figueras et Manuel Bustamente ont été pris au siège syndical, situé dans le vieux quartier du Centre de Santiago ; on ne connait pas, jusque là, l'endroit où ils ont été conduits.

Cet incident est survenu quelques heures après qu'un commando armé ait pris d'assaut les bureaux de cette corporation, en frappant puis menaçant de mort plusieurs dirigeants syndicaux.

Le Président de cette organisation a dénoncé :

" ils nous ont tous frappés, même les quatre femmes, ils ont cassé les meubles et les bureaux et ont emmené notre documentation ".

Parmi ces documents dérobés il y a 50 000 tracts où le CNT invitait la population à une Journée de " Protesta ".

Faisant irruption violemment au siège de la Confédération, les 10 membres du commando ont couvert leur visage de cagoules et ont pointé leurs armes contre les 8 dirigeants qui se trouvaient là.

# VALPARAISO-EXPLOSIONS.

Une version officielle de la police fait état de cinq explosions de forte intensité à la Station balnéaire de Vina del Mar et au port de Valparaiso.

Elles ont touché la poste de Vina del Mar où un passant a été blessé, la Mairie et la Direction de la Police des carabiniers à Valparaiso.

Les autres engins, qui ont explosé vers 23h00, ont endommagé un local de la Corporation Nationale Forestière et une succursale banquaire.

### SANTIAGO-BOMBES.

Six personnes ont été blessées à Santiago au cours d'un attentat. Une bombe a explosé dans un centre commercial et banquaire du quartier "chic "de Providencia. Deux blessés souffrent de lésions graves et ont emmenés à l'hôpital. Les banques touchées sont la Chasse Manhattan et First National City. Les victimes étaient des curieux qui sont arrivés sur les lieux après une première explosion, et ont été touchés, quelques minutes plus tard, par les éclats dus à l'explosion d'un second engin.

# 10 Avril 1985

#### CHILI-MORT.

Un étudiant universitaire est tombé sous les balles de la police chilienne. Oscar FUENTES HERNANDEZ,âgé de 19 ans, a reçu une balle alors qu'il distribuait des tracts hostiles au gouvernement de Pinochet.

L'incident a eu lieu dans l'après-midi de mardi, dans une rue du centre de la capitale, face à un lycée. Cinq autres femmes qui participaient à la distribution des tracts ont été arrêtés par les carabiniers, afin d'être " jugées" pour " subversion ".

Oscar Fuentes a bien essayé de s'échapper mais un policier en civil, lui a tiré un coup de révolver, le touchant dans le dos, selon les témoins.

Le jeune homme assassiné par la dictature était étudiant en mathématique à l'Université (Technique) de Santiago. Au moins 10 personnes ont été arrêtées aujourd'hui au Cimetière Général de Santiago, à la fin de l'enterrement du jeune étudiant assassiné. Des centaines de jeunes, en majorité élèves de l'Université de Santiago, avaient formé un cortège jusqu'au Cimetière et la cérémonie se déroulait sans incident.

Alors que les étudiants se retiraient, les carabiniers sont intervenus et ont emmené une dizaine de jeunes gens jusqu'à la caserne.

# " PROTESTA " - BILAN.

Une douzaine de blessés, 30 arrestations, l'explosion de sept bombes et des barricades dressées ont occasionné forte surveillance policière.

C'est le bilan de cette journée de "Protesta".

Le Commandement National des Travailleurs du Chili, CNT, a demandé aujourd'hui à la Cour Suprême de Justice qu'elle condamne l'état de violence aigüe qui sévit dans le pays.

La direction du CNT a remis un appel écrit, sous forme de lettre au Président de la Cour Suprême, Rafael RETAMAL, lors d'une journée de manifestation, surnommée "Defense de la Vie ".

Manuel BUSTOS, leader du CNT, a déclaré :

" Le magistrat a promis de discuter le texte avec les membres de la Cour et cette décision est un succès pour les syndicats, travaillant durement pour le rétablissement des droits de tous ".

" En ce moment, nous risquons tous de finir la gorge tranchée ", a ajouté Bustos. Le document du CNT indique :

" Le Chili est entrainé vers un monde d'horreur ".

"La violence d'état règne, de façon impunie, et il en résulte des morts, des prisonniers, des disparus, des expulsés du pays....

En réponse à toutes ces violences, apparaissent des sabotages, des actes terroristes ou des attentats contre des personnes ".

#### 12 Avril 1985

# CHILI - " PROTESTA ".

Caracas - Les parlementaires de plusieurs partis politiques vénézuéliens ont demandé au Congrès National l'expulsion de l'ambassadeur du Chili au Vénézuela, pour avoir adopté une attitude grossière et insolente.

Les parlementaires se sont rendus hier à l'ambassade du Chili au Vénézuela pour présenter à l'ambassadeur une lettre de condamnation des derniers assassinats survenus au Chili.

Costa Nora, l'ambassadeur, a refusé de les recevoir bien que l'audience ait été sollicitée à l'avance.

Les membres du Comité Chilien de Solidarité ont eu moins de chance car ils ont été chassés par la police qui s'était postée de bonne heure devant l'ambassade.

La lettre que portaient les parlementaires et qui a été reçue par un fonctionnaire chilien à travers une grille de sécurité, est adressée à Pinochet.

Elle est signée par l'ex-président social-démocrate, Andres Perez, et demande le respect de l'intégrité physique, des Chiliens qui luttent dans l'opposition pour le retour de la démocratie et la liberté.

#### 14 Avril 1985

# CHILI-ASSASSINAT.

Le secrétaire général du gouvernement, n'a pas nié que les ravisseurs et assassins des trois militants égorgés, pourraient appartenir à un commando d'extrême droite. Mais le fonctionnaire a averti qu'il " est naturel d'attendre que l'enquête avance " pour établir qui sont les auteurs du crime.

Dans cette entrevue, diffusée par la Chaîne 11 de télévision, Cuadra s'est refusé à conclure sur une information officielle qui aurait révélé l'identité des assassins.

## 15 Avril 1985

# CHILI-PROTECTION.

Selon une information de la justice, la Cour d'Appel d'Arica, (la ville la plus importante du nord du Chili) a ordonné la protection par la police de 11 membres de l'opposition menacés de mort par un commando anonyme.

Parmi les 11 personnes concernées se trouvent un avocat, un professeur, des étudiants, un médecin et des employés, tous liés à des partis opposés au régime de Pinochet. Les menaces ont été formulées par lettres.

# POUVOIR D'ACHAT.

Le pouvoir d'achat que permettent les salaires moyens des travailleurs chiliens enregistre une perte de 4,6% par rapport au niveau du début 1984.

Les secteurs les plus touchés par cette diminution, causée par l'inflation, concerne les employés de maison, les vendeurs (7,2%) les ouvriers spécialisés (6%) et le personnel administratif (5,7%).

# 16 Avril 1985

#### SYNDICALISTES RELEGUES.

Concepcion : La Cour d'Appel de Concepcion a ordonné aujourd'hui la sortie de cinq syndicalistes d'un camp de prisonniers politiques installé dans le désert au nord du Chili.

Le tribunal a accepté de recevoir une plainte portée par le groupe et dans sa décision finale a décidé que la rélégation s'accomplierait dans un village rural. Les syndicalistes, arrêtés pour des prétendues activités " subversives " à Concepcion, ont été internés dans un camp près de Conchi, à 2 000 km de leur ville d'origine. Treize autres militants d'opposition y sont encore ; il y règne discipline sévère et militaire. " Les prisonniers ne peuvent marcher qu'entre 6 et 7 mètres autour des barraquements, talonnés par des soldats armés de mitraillettes. Selon les membres de leurs familles, ils n'ont pas le droit de se réunir. Toutes leurs conversations sont écoutées et supervisées par les militaires ".

Dans cette même zone, le gouvernement militaire a réhabilité un hangar du port de Pisagua et il y retient prisonniers 260 " anti-sociaux " , arrêtés au cours de meetings anti-gouvernementaux.

# 18 Avril 1985

### PRETRE FRANCAIS ASSASSINE.

L'enquête sur l'assassinat au Chili du prêtre français André Jarlan, dans lequel la police semble impliquée, est passée aux mains de la justice militaire.

Le principal accusé de cet assassinat est le fonctionnaire de la police (les carabiniers), Leonardo Pover Quilodran. C'est ce qu'à établi le juge Hernan Correa de la Cerda, chargé du procès.

En accord avec la législation chilienne, les cas criminels où sont impliqués des membres de la police ou des forces armées, doivent être jugés par des tribunaux militaires.

Cela a donc amené le juge à se déclarer incompétent pour continuer le procès, et sa décision a été ratifiée il y a deux jours par la Cour d'Appel de la commune Pedro Aquirre Cerda où a eu lieu l'incident.

C'est maintenant à la Cour Martiale d'étudier les antécédents.

#### 22 Avril 1985

#### NEVES - PINOCHET.

Le général Pinochet a envoyé par télex ses condoléances au Président du Brésil, José Sarney et à madame Risoleta veuve de Neves, suite à la mort du Président élu, Tancredo Neves.

## 23 Avril 1985

# SOCIALISTES ARRETES.

Cinq jeunes membres du Parti Socialiste du Chili ont été arrêtés à Santiago sans que l'on ne connaisse de façon officielle le motif de leur détention. Les familles ont présenté un recours à l'Habeas Corpus devant la Cour d'Appel de

la capitale et elles veulent connaître la raison de ces arrestations.

# COMMUNAUTE EUROPEENNE - VIOLENCE CHILI.

La Communauté Economique Européenne, CEE, a exprimé aujourd'hui à la Chancellerie Chilienne son inquiétude devant la situation " de forte violence actuelle ", les séquestrations et les assassinats survenus récemment dans le pays.

### 24 Avril 1985

# CEE - INCURSION.

Selon Dieter Oldekop, chef de la délégation de la CEE à Santiago, les bureaux de la CEE ont été violés et saccagés par des inconnus durant la nuit de vendredi à samedi.

Oldekop est intervenu auprès des autorités et de la police pour qu'une enquête s'ouvre et que les locaux bénéficient désormais d'une forte surveillance.

Durant les derniers mois, la CEE a déploré le peu de respect des Droits de l'Homme au Chili sous le régime militaire de Pinochet.

# SEQUESTRATION - PSYCHOLOGUE.

Les ravisseurs de la psychologue chilienne Carmen Andrea Hales, (libérée mardi dans la capitale après 22 heures de séquestration) appartiennent apparemment à un service de sécurité dépendant du régime militaire. C'est ce qu'à déclaré son père, l'ex ministre d'Etat, Alejandro Hales.

"Nous savons qui sont ceux qui l'ont séquestrée et où ils l'ont emmenée ", a-t-il déclaré à "Radio Chilena ", " et ça non seulement je le sais moi, mais les autorités le savent aussi. Je suis sûr que ces autorités qui savent tout, (car c'est ainsi qu'elles me l'ont déclaré), vont être capables de rechercher jusqu'au dernier des coupables et les puniront comme ils le méritent ".

De son côté, Carmen Andrea Hales, âgée de 27 ans, a raconté que ses ravisseurs répondaient aux ordres d'un chef qu'ils appelaient "capitaine ". Ils l'ont maintenue 22 heures durant les yeux bandés et les mains liées après l'avoir emmenée jusqu'à un lieu qu'elle serait en mesure d'identifier.

88 détenus ont été libérés aujourd'hui après 5 mois d'internement au camp de concentration de Pisagua.

Mais 179 relégués sont encore enfermés dans ce camp, accusés de " délits subversifs ". L'évèque d'Iquique, Javier Prado, a critiqué les conditions de vie qui règnent dans le camp et il a dit qu'après plusieurs tentatives d'évasion, " la surveillance a doublé, de nouveaux barbelés sont apparus et les chiens dressés ont de plus en plus de travail... ".

### ETUDIANTS - OPPOSITION.

Des centaines d'étudiants, opposants à la dictature, ont célébré cette nuit l'important triomphe électoral au siège de l'Université Catholique de Santiago, où ils étaient réunis avec des dirigeants politiques et syndicaux.

Après 18 ans, la direction de la Fédération des Etudiants de l'Université Catholique, FEUC, est passée aux mains d'une liste d'opposition.

Sur cette liste, figurent des démocrates-chrétiens, des socialistes, des communistes et sociaux-démocrates. Elle a obtenu plus de 65% des voix, et son candidat est le jeune Tomas Jocelyn Holt.

### 26 Avril 1985

### SOCIALISTES - ARRESTATIONS.

Plus de cent dirigeants politiques de l'opposition, pour la plupart du Parti Socialiste du Chili, ont été arrêtés cette nuit par les carabiniers, alors qu'ils célébraient le 52ème anniversaire de ce parti.

Au cours de cette arrestation massive, quelques 300 personnes se trouvaient dans le Théatre de la Compagnie Chilienne d'Electricité, commémorant les débuts de ce parti dont le plus grand leader fut SALVADOR ALLENDE, le Président assassiné en septembre 1973.

# 27 Avril 1985

# ARRESTATIONS - TEMUCO.

Les carabiniers ont arrêté, à Temuco, 8 personnes (dont trois femmes) les accusant d'appartenir au "Front Patriotique Manuel Rodriguez " (FPMR) clandestin. Ce groupement avait revendiqué un attentat où était mort un sous-officier.

#### 28 Avril 1985

#### FRANCAIS ARRETES.

Paris - Deux Français, Michel Bourguignat et son épouse, figurent parmi les détenus

de samedi à Santiago. Le Quai d'Orsay à Paris a immédiatement réclamé leur " libération ".

Le porte-parole du ministère français des Relations Extérieures a indiqué que l'ambassadeur du Chili à Paris, Eduardo Cisternas, avait été convoqué au Quai d'Orsay et reçu par Robert Richard, directeur du département Amérique.

# 30 Avril 1985

# ATTENTATS.

Deux bombes ont explosé à Concepcion, où Pinochet célèbrera demain le jour du Travail.

Quatre autres attentats ont touché des installations électriques ce qui a entrainé une série de coupures dans la région centrale du pays.

La police déclare que les explosions de Concepcion ont détruit les fenêtres de la mairie, mais aucune victime n'a été enregistrée.



MAI 1985 AU CHILI

### 2 Mai 1985

# CHILI - JEUNE

Plus d'une dizaine de personnes de l'opposition chilienne, membres des familles des récentes victimes de la dictature a commencé, aujourd'hui, une grève de la faim pour exiger " l'éclaircissement total sur ces assassinats ".

Le groupe s'est rassemblé dans une église catholique, Santa Filomena, au nord de Santiago.

Il est surtout formé de femmes. Parmi elles se trouvent les épouses du professeur Manuel Guerrero, du sociologue Jose Manuel Parada et du dessinateur Santiago Nattino, assassinés le 30 mars dernier.

Parmi les grévistes on trouve notamment la famille de l'étudiant Patricio Manzano, qui est mort d'une crise cardiaque en février alors qu'il était aux mains de la police. Les familles de Paulina Aguirre, Eduardo Vergara et Rafael Vergara, membres du Mouvement de la Gauche Révolutionnaire, MIR, abattus par la police, se trouvent aussi présentes à cette grève.

Dans un communiqué conjoint avec les organisations chrétiennes les familles ont demandé que tous se joignent à cette action " pour créer un grand mouvement qui exige l'éclaircissement sur ces assassinats ".

# CHILI - ALMEYDA.

Un juge de Santiago a ordonné l'arrestation du leader du Mouvement Démocratique Populaire, interdit, Manuel Almeyda, pour qu'il accomplisse la peine résultant d'une condamnation à 2 ans et 200 jours de prison.

Almeyda a été jugé l'année dernière, après que Pinochet l'ait accusé d'avoir encouragé une grève générale au cours d'une assemblée du MDP. Le MDP regroupe le Parti Communiste, une fraction du Parti Socialiste (Marxiste-Léniniste) et le Mouvement de la Gauche Révolutionnaire, MIR.

Le juge Osvaldo Faundez avait déclaré en décembre dernier la culpabilité du dirigeant, accusé d'enfreindre la loi de sécurité intérieure de l'Etat.

Almeyda avait été mis en liberté conditionnelle s'engageant à se présenter régulièrement au contrôle pour signer le livre des prisonniers.

Selon les autorités, Almeyda n'a pas accompli cette imposition durant les quatre derniers mois, ce qui a amené le juge à ordonner son arrestation pour l'accomplissement de la peine prévue.

# CHILI - COUPURE D'ELECTRICITE.

Cette nuit, plusieurs coupures d'électricité, apparemment dues à des sabotages, ont plongé, quelques communes du Grand Santiago dans l'obscurité.

A Vina del Mar l'électricité s'est interrompue pendant 10 minutes, après plusieurs

fortes explosions.

Dans la capitale, (4,4 millions d'habitants), l'obscurité a été générale dans les secteurs périphériques, alors que dans le quartier central on a enregistré de petites coupures dues à la baisse de tension.

Les autorités de la Compagnie Chilienne d'Electricité n'ont pas encore donné leur version sur la cause de ces coupures.

Lundi dernier, une coupure a eu lieu entre La Serena et Los Angeles, où vit plus de la moitié des 12 millions de chiliens, et s'est prolongée 30 minutes. Le sabotage a été revendiqué par le FPMR : Front Patriotique Manuel Rodriguez.

# 3 Mai 1985

#### CHILI - MENACES - CARACAS.

Les leaders Chiliens en exil, Aniceto Rodriguez, Tolentino Perez, et Mario Benavente, ont déclaré aujourd'hui avoir reçu des menaces contre leur vie et ont accusé l'ambassadeur chilien à Caracas, Costa Nora.

Rodriguez, ex-sénateur socialiste, Perez ex-député démocrate-chrétien et Benavente, professeur universitaire, sont à la tête de l'Alliance Démocratique et de la Coordination des Partis de Gauche du Chili au Vénézuela.

Ils ont évoqué le fait que Benavente avait reçu une lettre chez lui où on peut lire : " On te prévient que tu ne t'en sortiras pas vivant. On te prépare quelque chose, ainsi qu'à tes collègues Aniceto et Tolentino. Si vous cherchez la bagarre vous allez en avoir. Ca va vous coûter cher de vous réunir. Tu parles tellement des égorgés, eh bien, il est possible que d'autres continuent à en parler, mais ce ne sera plus toi. On verra si tu continues à l'ouvrir aussi grand quand on te fera demander pardon à genoux.

Il est encore temps : retire-toi de tout cela ".

Le texte est signé par une pseudo-organisation appelée "Le bras-long du Vénézuela 31 ". De son côté, Aniceto Rodriguez a reçu un appel anonyme lui rappelant sa "faiblesse "pour ses petits enfants, qui vivent au Vénézuela; Perez, lui a aussi reçu un appel téléphonique qui lui dit de "se souvenir qu'il a des filles ", qui elles aussi résident au Vénézuela.

Les trois dirigeants et d'autres membres de l'Alliance et de la Coordination ont dénoncé par écrit cette situation, auprès du président de la Chambre des Députés, le démocrate-chrétien Leonardo Ferrer.

Ils déclarent :

"Il semble qu'on veuille, sur la terre du "Libertador "(Simon Bolivar) faire ce qu'on a fait du général Carlos Pratt (assassiné à Buenos Aires), de l'ex-chancelier Orlando Letelier, (assassiné à Washington) et du leader démocrate-chrétien Bernardo Leighton (assassiné à Rome) ".

"Ce sont des méthodes carractéristiques de la DINA ou de la CNI ", corps de

" sécurité " de l'état chilien.

"Ce n'est pas pour nous surprendre. La dictature de Pinochet a fait du terrorisme d'état un instrument systématique et généralisé pour se maintenir au pouvoir. De plus, utilisant ses représentations diplomatiques, elle projette sur l'extérieur sa répression pour attenter physiquement contre l'exil démocratique ". Face à la gravité des menaces, et " pour la défense de la vie de ses dirigeants et camarades exilés " l'Alliance et la Coordination accusent l'Ambassade du Chili à Caracas d'en être l'auteur, " et particulièrement l'ambassadeur Carlos de Costa Nora ".

Ils ont finalement demandé à Ferrer qu'il " ordonne une enquête, à l'intérieur des organismes législatifs correspondants, sur les activités du personnel de cette ambassade au Vénézuela ".

#### PS - CHILI.

Le Parti Socialiste "lance un appel aux forces d'opposition chiliennes afin qu'elles unissent leurs efforts dans un projet commun de retour à la démocratie ".

Le PS ajoute dans un communiqué publié vendredi qu' "il s'inquiète de l'aggravation de la situation des droits de l'homme "au Chili et "proclame le droit des Chiliens à vivre libres dans leur pays ".

#### 6 Mai 1985

# CHILI - ETAT D'URGENCE.

Pinochet a prolongé pour 90 jours l'état d'urgence instauré au Chili il y a 6 mois, par un décret publié au Journal Officiel des Lois.

Les restrictions de liberté auront cours jusqu'au 4 août prochain.

# ASSIGNATIONS A RESIDENCE.

Valparaiso - La dictature chilienne a assigné à résidence trois étudiants universitaires qui avaient été arrêtés le 1er Mai à Valparaiso en même temps que 4 autres personnes, tous accusés de programmer des actions subversives et d'enfreindre les dispositions en vigueur.

lls ont été envoyés dans des villages isolés du nord du Chili.

#### 7 Mai 1985

#### AUSTRALIE - AMBASSADE.

L'ambassade d'Australie à Santiago annonce qu'une dizaine de parents de prisonniers politiques chiliens sont restés plus de cinq heures à l'intérieur de l'Ambassade d'Australie pour attirer l'attention internationale sur les problèmes des détenus. Cette action a été pacifique et deux membres du groupe ont été reçus par l'Ambassade deur William Flanagan, à qui ils ont exposé le climat de "répression "dans lequel

vivent 72 prisonniers politiques de la prison publique de Santiago.

Lucinda Wright, première secrétaire de la légation, a déclaré que toutes ces considérations seront remises à la Chancellerie Chilienne et aux autorités du gouvernement australien.

Les parents des prisonniers ont affirmés que ces derniers font grève de la faim depuis 3 semaines, pour protester contre les châtiments et mauvais traitements dont ils sont victimes de la part de leurs surveillants.

### 9 Mai 1985

### SEISME - ITALIE.

L'Italie a fait don de 600 000 dollars à l'Eglise Catholique du Chili pour la reconstruction de trois hôpitaux détruits par le tremblement de terre du 3 mars dernier. Cette somme vient s'ajouter aux 200 000 dollars remis auparavant par la section italienne de l'organisation "Caritas ".

## 10 Mai 1985

#### EMBARGO.

Le gouvernement militaire chilien, un des plus fidèles amis des Etats-Unis au cours des votes aux Nations-Unies, n'a émis aucune opinion sur l'embargo économique nord-américain contre le Nicaragua.

La Chancellerie Chilienne a dit que le gouvernement ne se prononcerait que si le problème était débattu par un organisme multilatéral.

Selon les milieux diplomatiques, le Chili pourrait s'abstenir de condamner l'embargo des Etats-Unis, prenant en compte l'aspect marxiste du gouvernement Nicaraguayen. Depuis le triomphe de la Révolution Sandiniste, les relations entre Managua et, le régime anti-communiste de Santiago sont minimes sur le plan commercial, et opposées sur le plan politique.

#### 14 Mai 1985

## ATTENTATS.

Au cours d'un attentat visant les locaux municipaux d'El Prado, dans la banlieur de Santiago, deux femmes qui se trouvaient sur les lieux ont été tuées. Plusieurs enfants d'une école voisine ont été blessés.

La ligne de chemin de fer entre Santiago et Valparaiso a été presqu'entièrement détruite, interrompant ainsi le trafic des trains.

Selon certaines sources, ces attentats auraient été revendiqués par le Front Patriotique Manuel Rodriguez, FPMR.

### 15 Mai 1985

# FRANCE - NUCLEAIRE - CHILI.

La Chancellerie chilienne a renouvelé sa condamnation des essais nucléaires que la France réalise à Mururoa dans le Pacifique Sud. La dernière explosion a eu lieu le 9 mai dernier et " elle a été la plus importante qu'on ait pu enregistrer jusqu'à maintenant ", déclare le Directeur de la Police Spéciale de la Chancellerie Fernando Gamboa.

"La position du Chili est une condamnation assortie d'une ferme protestation devant les conséquences que tout ceci implique "a-t-il ajouté.

Les gouvernements de Colombie, d'Equateur et du Pérou adoptent une même attitude de condamnation. Ils font partie de la Commission Permanente du Pacifique Sud.

# GREVE DE LA FAIM.

Des prisonniers politiques de la prison de San Felipe, à 100 km au nord de Santiago, ont commencé avant-hier une grève de la faim pour une durée indéterminée, afin de s'ajouter à des actions de même type qui ont lieu actuellement au Chili.

"Nous exigeons l'éclaircissement immédiat sur les assassinats et séquestrations commis durant cette année ", précise une déclaration faisant allusion à la mort, depuis les quatre derniers mois, de neuf opposants au régime.

#### 16 Mai 1985

# CATHOLIQUES - MANIFESTATIONS.

Des membres catholiques d'un mouvement " contre la torture " ont manifesté hier à Santiago près d'un édifice, lequel, affirment-ils, fonctionne comme une prison secrète du gouvernement militaire.

Près de 200 manifestants, dont des prêtres, des religieuses et des séminaristes ont exposé des banderolles, sur lesquelles on pouvait lire l'adresse de l'édifice, situé au 237 Rue Dieciocho, " Maison de Torture ", " lci il existe un lieu secret de détention ".

Cette manifestation a duré cinq minutes sans incidents dus à la police.

#### ETATS-UNIS - CHILI - ARMES.

Le Chancellier chilien Jaime del Valle a exprimé aujourd'hui l'espoir de voir les Etats-Unis mettre fin à l'embargo, qu'il maintient depuis 1978, sur les ventes d'armes au Chili.

Il y a sept ans, les Etats-Unis avaient refusé de poursuivre l'assistance militaire au Chili en raison des violations permanentes des Droits de l'Homme, après une intervention du Sénateur Edward Kennedy.

# I7 Mai I985.

# GREVE DE LA FAIM. OPPOSANTS.

Neuf opposants au régime chilien ont été tués.

La majorité des victimes a été abattue par des membres de la police secrète, selon les versions officielles, mais les familles de Patricio Manzano et Carlos Godoy affirment qu'ils sont morts alors qu'ils se trouvaient aux mains de la police.

Les neuf familles viennent de cesser une grève de la faim qu'elles poursuivaient depuis I6 jours. Elles ont précisé qu'elles arrêtaient cette grève car elles avaient confiance dans les recherches effectuées par le Collège des Avocats, le Club des Avocats et d'autres organisations, en vue d'éclaircir certains cas d'exécution.

# I9 Mai I985.

# PETROLE.

Selon une information gouvernementale, le Chili a commencé à négocier l'achat de 40 et 50 mille barils de pétrole équatorien.

#### 20 Mai 1985.

# CHILI-INTERVENTION.

L'éventuelle intervention des Etats-Unis pour rétablir la démocratie au Chili a déchainé la controverse entre Pinochet et le leader de l'Alliance Démocratique (AD), Gabriel Valdes.

Ce conflit a vu le jour au cours d'une réunion organisée la semaine dernière à Washington par le Parti Démocrate.

Valdes et six autres représentants de l'opposition chilienne, ainsi que plusieurs dirigeants politiques d'Amérique du Sud y ont assistés. Au terme de la conférence, les dirigeants ont émis une déclaration conjointe où ils ont cautionné "les peuples du Chili et du Paraguay qui luttent pour un rapide retour de la démocratie dans leur pays".

#### 2I Mai 1985.

### SIDA-ANTI-CORPS.

Un groupe de médecins chiliens a découvert l'existence d'un anticorps luttant contre des virus du SIDA.

La substance a été détectée dans des échantillons de plasma prélevés sur des homosexuels.

L'anti-corps correspond au virus HTLV-3, un parmi les nombreux autres engendrant le SIDA. Au Chili le SIDA apparu il y a deux ans et a entrainé la mort de 3 des 5 patients déjà hospitalisés.

Le HTLV-3 attaque et détruit de façon sélective certains lymphocites "T", qui sont chargés des mécanismes de défense de l'organisme.

# 22 Mai I985.

# JUSTICE-DISPARUS.

La justice chilienne a convoqué I7 policiers civils impliqués dans la disparition de I3 personnes, en vue de recueillir leurs déclarations au sujet de falsification d'autorisation de voyager dont auraient bénéficié ces disparus.

Des enquêtes se poursuivent depuis 1977 à ce sujet.

# 23 Mai I985.

# AMBASSADE DE FRANCE-OPPOSANTS.

Quatre jeunes opposants au régime de Pinochet sont restés I9 heures à l'intérieur de l'ambassade de France à Santiago, pour demander que les autorités françaises interviennent "afin que les Droits de l'HOM-me soient pleinement respectés" au Chili.

Les jeunes ont déclaré à la presse nationale et aux agences internationales, qu'ils avaient été expulsés du siège de l'ambassade à 8h30 (locale) aujourd'hui, après avoir passé la nuit dans les bureaux. Ils ont ajouté, qu'avant l'incident, ils ont remis une lettre adressée à l'épouse de François Mitterand, laquelle fait le point sur des cas de violence enregistrés au Chili particulièrement depuis les quatre derniers mois.

"Nous avons été sortis violemment de l'ambassade par des gardes de sécurité. Ils nous ont mis dans une voiture et nous ont abandonnés dans une rue de Santiago", a dit Javier Saez, un des membres du groupe. Avec Saez, participaient aussi à cette action : Le Vice-Président de la Commission de Défense des Droits des Jeunes (CODEJU), José Campusano, la dirigeante de l'Association Grémiale des Educateurs du Chili (AGECH), Paulina Mora et un étudiant (membre de la famille d'un prisonnier).

Saez a ensuite déclaré:

"Nous ne pouvons penser qu'une telle attitude corresponde à l'esprit du peuple et du gouvernement français, qui dans l'histoire et sous plusieurs formes ont montré leur solidarité avec la cause démocratique du peuple chilien".

Les jeunes ont dit que leur but était d'attirer l'attention de la communauté internationale, pour que cesse la répression au Chili et qu'on respecte vraiment les Droits de l'Homme.

Les opposants ont signalé, qu'en plus, ils souhaitaient exprimer leur solidarité avec les jeunes Français, en commémoration des 40 ans de la fin d'occupation nazie. A cette occasion, ils ont remis à l'ambassade une oeuvre artisanale réalisée par des prisonniers politiques chiliens du port de Valparaiso.

# 24 Mai I985.

# COUPURE D'ELECTRICITE-FPMR.

Le Front Patriotique Manuel Rodriguez (FPMR), clandestin, s'est attribué cette noit la coupure d'électricité généralisée qui a touché toute la zone centrale du pays, où vivent près de 7 millions d'habitants.

Une voix anonyme a téléphoné aux agences de presse pour "revendiquer les actions qui ont entrainé la coupure à 20h40"et qui selon les journalistes, s'est étendue de Copiapo, au nord, jusqu'à Concepcion, au sud, sur une étendue de I400 km.

"Ces actions-a dit la voix du FPMR-ont eu lieu pour soutenir d'une part les journées de protestation appelées par diverses organisations politiques et sociales de gauche pour le 30 mai prochain et, d'autre part, pour rappeler l'anniversaire de l'assassinat de Manuel Rodriguez (leader légendaire, civil, qui a lutté puis est mort pour l'indépendance du Chili)"

# ETUDIANTS ARRETES.

Alors qu'ils effectuaient un jeûne de protestation dans l'enceinte de l'Université du Chili, plus de 30 étudiants ont été arrêtés aujour-d'hui à Santiago par la police des carabiniers qui y a fait irruption. Les universitaires avaient commencé leur grève jeudi dernier afin de demander aux autorités quel est le sort réservé à Tatiana Farina Concha, âgée de 19 ans, étudiante en sociologie qui a disparu le 14 mai dernier.

Selon certains journalistes, cette jeune femme pourrait être l'une des deux victimes qui sont mortes ce jour là après l'explosion d'une bombe à Lo Prado.

Les carabiniers ont pénétré dans l'Ecole des Sciences Sociales et ont arrêté 32 des participants selon le Président de la Fédération des Etudiants du Chili (FECH), Yerko Ljubetic.

# 25 MaiI985.

# COUPURE D'ELECTRICITE-PRECISION.

Les autorités ont confirmé aujourd'hui que plusieurs attentats à la dynamite ont été la cause de la grande coupure d'électricité d'hier soir.Les explosions ont détruit au moins cinq tours du système de distribution d'énergie électrique.La chute de ces tours a entrainé l'obscurité du territoire s'ettendant de Copiapo à Concepcion.

# 30 Mai 1985.

## CHILI-PAPE.

Les prêtres chiliens commencent les préparatifs pour recevoir le Pape Jean Paul II qui se rendra au Chili certainement l'année prochaine. C'est ce qu'a révélé Monseigneur Bernardino Pinera, Président de la Conférence Episcopale.

"Nous donnons la visite du Saint-Père au Chili comme un fait certain pour 1986", a-t-il dit, bien qu'aucune date n'ait encore été fixée.

# 3I Mai I985.

# JEUNE A PARIS-EXILES.

Plusieurs dizaines d'exilés chiliens en France, de divers partis politiques, ont observé une journée de jeûne sur la Place Santiago du Chili, à Paris, en solidarité avec "les victimes de la répression du régime dictatorial de Pinochet".

Cette manifestation, organisée par un groupe de femmes chiliennes en France et appuyées par l'ensemble des partis politiques représentés à Paris, a reçu le soutien de plusieurs organisations humanitaires et des paris français.

Les participants, installés sous le drapeau chilien et montrant des banderolles dénonçant la répression au Chili, ont lancé des slogans et chanté des chansons hostiles au régime militaire du général Pinochet.



#### JUIN 1985 AU CHILI

# 1 JUIN 1985

# CHILI - COMMANDO

Aujourd'hui à Santiago un commando inconnu d'hommes armés a enlevé un militant condamné pour avoir séquestré le fils d'un très riche homme d'affaires chilien.

Au cours de cette action, un gendarme a été blessé et les assaillants ont pris possession de ses armes. Le groupe a attaqué la clinique où se trouvait hospitalisé le prisonnier, identifié comme Fernando Antonio LARENAS SEGUEL, militant supposé du Front Patriotique Manuel Rodriguez (FPMR), lié au Parti Communiste chilien.

Larenas avait été arrêté fin 84 par les membres de la police secrète de Pinochet (CNI).

Selon des sources journalistiques, au cours de son arrestation, l'inculpé aurait reçu deux balles dans la tête en résistant aux agents. Ceci aurait provoqué une lésion très grave, la paralysie et un état végétatif.

La Gendarmerie a prévenu que Larenas pourrait mourir si les ravisseurs ne lui donnent pas les soins nécessaires à son traitement.

#### 3 JUIN 1985

#### ENLEVEMENT - REVENDICATION

Le Front Patriotique Manuel Rodriguez (FPMR), clandestin, a revendiqué aujourd'hui l'enlèvement du militant Fernado Lare-

"Nous avons récupéré notre camarade Fernando Larenas pour le libérer des tortures auxquelles il était soumis" a déclaré un porte-parole du FPMR au cours d'un appel téléphonique adressé aux agences de presse.

#### 4 JUIN 1985

# CHILI - LIBERATION

La justice chilienne a aujourd'hui ordonné la libération immédiate du leader syndical de l'opposition Manuel Bustos, qui avait été arrêté et mis au secret samedi der nier. Il aurait enfreint la loi de sécurité de l'Etat.

Bustos est d'orientation démocrate-chrétienne et il assure la présidence du Commandement National des Travailleurs (CNT). Il allait être jugé avec les autres syndicalistes S. Troncoso, M. Bustamante, J. Figueroa et E. RIvera, pris en avril dernier avec des tracts "subversifs".

# ESPAGNE - PROTESTATION

L'Espagne a protesté auprès du gouvernement militaire chilien après l'arrestation de la fille d'un diplomate espagnol. L'incident a eu lieu samedi dernier quand la jeune Leonor Gimeno Jiménez (fille du diplomate chargé des affaires du travail) assitait à une manifestation de grande ampleur dans le centre de Santiago, pour l'arrivée du nouveau Cardinal chilien, Mons. Juan Francisco Fresno.

Les carabiniers ont arrêté la jeune fille sans qu'on connaisse les motifs de cette détention.

Leonor Gimeno a été libérée le même jour et remise à son père Enrique Gimeno. Il n'a pas fait de déclaration, mais on sait que la jeune fille ne poursuivra plus ses études de sociologie au Chili et qu'elle rejoindra prochainement l'Espagne.

L'Ambassade d'Espagne a remis une note de protestation au Ministère des Relations Extérieures du Chili, mais on n'en connaît pas encore le contenu.

# 5 JUIN 1985

# INFLATION - CHILI

L'inflation chilienne a augmenté de 2 % en mai selon la Direction Nationale des Statistiques. Pour les cinq premiers mois de l'année l'indice marque 12,9 % en comparaison avec les 5,2 % enregistrés pour la même période de 1984.

# PETROLE CHINOIS POUR LE CHILI

L'Entreprise Nationale des Pétroles du Chili (ENAP), vient d'acheter 100.000 tonnes de pétrole brut à la Chine. Cet achat équilibrera la balance commerciale entre les deux pays, qui était jusqu'alors favorable au Chili en raison des grandes acquisitionschinoises de cuivre, salpêtre et bois.

#### ENLEVEMENT - SUITE

Le FPMR a distribué aujourd'hui à Santiago une photographie de Fernando Larenas, pour démontrer que ses miliciens l'ont "sauvé" samedi dernier. Sur la photographie Larenas apparait avec son épouse, Monica Alvarez qui a aussi été "libérée" par le commando armé.

"Aujourd'hui, Fernando et sa compagne sont en train de recevoir les soins d'un personnel médical spécialisé et l'amour du peuple", déclare le FPMR dans une lettre, remise aux agences de presse avec la photographie.

"Nous sommes sûrs de son prompt rétablissement et de sa rapide réintégration à la lutte", ajoute le message qui est apparu dans un restaurant du centre de Santiago et qui a été annoncé par un appel téléphonique anonyme. ... 5 JUIN '85....

# MAROC - MINISTRE

Le roi Hassan II du Maroc a envoyé un message personnel à Pinochet en vue d'un rapprochement entre les deux pays. Le porteur de ce message est le Ministre des Affaires Culturelles du Maroc, Mohamed Benaissa, qui est arrivé mardi à Santiago pour une visite officielle de trois jours.

# 6 JUIN 1985

# CHILI - FRANCE

Le gouvernement chilien a condamné aujourd'hui les explosions nucléaires françaises dans le Pacifique, suite à un nouvel essai à Mururoa. Il avait une puissance de neuf kilotonnes.

A cette protestation se sont jointsles gouvernements de Colombie, Equateur et Pérou, qui constituent la Commission Permanente du Pacifique Sud.

Une réaction très vive de protestation a été exprimée par la Nouvelle Zélande.

La France indique que ces explosions ne sont pas nocives ...

# 7 JUIN 1985

# ILE DE PAQUES - OPPOSITION

L'installation d'une base nord-américaine sur l'Ile de Pâques devrait été décidée par ses propres habitants, au moyen d'un plébiscite. C'est ce qu'ont déclaré aujourd'hui les dirigeants de l'opposition chilienne dans le Pacifique Sud.

Les Etats-Unis ont proposé de réaménager l'aéroport local afin qu'il puisse recevoir les avions spéciaux d'urgence. Ils déclarent que ces atterrissages seraient "rares"...

Divers techniciens et personnalités chiliens ont répondu que le plan nord-américain chercherait à masquer les installations électroniques à caractère militaire. Elles auraient pour but de détruire les missiles soviétiques en cas de conflit nucléaire. Face à cela, 80 % des 1.700 habitants de l'Ile refuse ce projet.

"Nous sommes des gens de paix" déclare leur dirigeant, Alberto Hotus. En même temps, une lettre publique signée par une vingtaine de dirigeants de L'Ile résidants au Chili, met en garde face au fait que de telles installations menaceraient gravement le patrimoine culturel, archéologique et écologique de l'Ile située à 3.700 km des côtes chiliennes).

## 8 JUIN 1985

# ATTAQUE

Une dizaine de jeunes masqués ont pris d'assaut le siège de l'organisation des Femmes du Chili (MUDECHI) de l'opposition, au cours d'une action de "terreur", selon les témoins.

Ils ont enfoncé les portes et frappé les personnes présentes sur les lieux. Une réunion des organisations féminines opposées au régime de Pinochet allait avoir lieu, "dans le but d'anayser les dernières hausses des produits de consommation courante".

"Ils ont emmené les téléphoes, les machines à écrire et ils ont tout saccagé", déclare une des femmes.

Les assaillants sont arrivés avec des voitures et des fourgonnettes, ils les ont obligés à se coucher par terre dans une pièce et ils les ont recouverts d'huile.

Un syndicaliste déclare: "Nous avons été violemment frappés, ils nous ont déchiré nos vêtements, volé nos objets peronnels et enduit d'huile d'une façon humiliante".

MUCHECHI fera part de ces faits aux tribunaux de justice, afin qu'ils ne se renouvèlent plus.

# 9 JUIN 1985

# FRANCE - CARDINAL

Le cardinal français Monseigneur Roger Etchegaray, est arrivé à Santiago "avec comme responsabilité de diffuser l'action de la Commission Internationale Justice et Paix et de préciser la présence du Christ dans tous les secteurs, au travers de la solidarité";

Il a déclaré: "Je n'ai jamais été au Chili et aujourd'hui je m'y trouve pour ma plus grande joie". "Nous sommes préoccupés pour l'homme dans toute l'Amérique Latine, mais aujourd'hui je suis ici et notre but fondamental c'est l'homme chilien", a-t-il ajouté.

Il est venu rencontrer les groupes catholíques chiliens, les milieux religieux, invité par l'Episcopat en tant que Président de la Commission Pontificale Justice et Paix.

#### 10 JUIN 1985

# EXPLOSION - REVENDICATION

Le FPMR a revendiqué aujourd'hui l'explosion d'une bombe très puissante placée face au Palais Présidentiel de La Moneda, dans une chambre de l'Hotel Carrera. Elle n'a fait aucune victime.

Une voix anonyme a annoncé au téléphone que cette explosion coincidait avec le retour de Pinochet dans la capitale.

La voix du FPMR déclare: "L'explosion a été causée par une bombe de bruit installée par les membres du FPMR et elle ne prétendait pas faire des victimes innocentes. Elle avait été placée dans une chambre de l'hotel afin de provoquer une forte secousse".

... 10 juin '85...suite

Cette voix d'homme a révélé que depuis mars, le FPMR s'est lancé dans une action nommée "contre la tyrannie, offensive du peuple".

# PAQUES - INCIDENTS

Sept étudiants ont été arrêtés aujourd'hui à Santiago au cours d'une manifestation contraire aux Etats-Unis, opposée à l'installation d'un aéroport dans l'Ile de Pâques. Celle-ci avait lieu près du Consulat des USA, la police a utilisé ses matraques, les gaz lacrymogènes.

# TREMBLEMENT DE TERRE

La terre a de nouveau tremblé dans le nord du Chili. La secousse a été de degré 4 et s'est ressentie dans la ville de Copiapo (800 km au nord de Santiago).

## 11 JUIN 1985

# CHILI - ETUDIANTS

Plusieurs groupes d'étudiants ont manifesté aujourd'hui contre les autorités chiliennes à Santiago et à Concepcion (525 km au sud).

Des centaines d'élèves de l'Université de Concepcion ont marché vers les tribunaux pour réclamer "Justice après l'incident au cours duquel l'étudiante Paz Macaya a été frappée et violée par des inconnus, ceci pour des motifs politiques.

Cet attentat a eu lieu samedi et il est similaire à l'enlèvement et au viol d'un autre jeune fille de Vina del Mar. Les attaquants se sont identifiés comme faisant partie de l'Action Anti-Communiste, clandestine (ACHA).

Le Président de la Fédération des Etudiants de Concepcion a déclaré : "Si les juges n'assument pas leur rôle, ils seront responsables de la violence qui se déchaine".

A Santiago, plus d'un centaine d'élèves ont levé des barricades, y ont mis le feu, pour exiger le rétablissement de leur ancienne Fédération des Etudiants du Secondaire (FESES), dissoute par le gouvernement militaire en septembre 1973.

#### 12 JUIN 1985

#### ILE DE PAQUES - SUITE

Aujourd'hui l'amiral en retraite Charles Le May a proposé de "louer" ou de "vendre" ce lointain territoire du Pacifique...

Faisant allusion à la dette extérieure du Chili, il a déclaré : "Nous pourrions ainsi alléger en partie la pression de la dette extérieure". "Nous pourrions aussi la vendre, car elle n'entraine que des dépenses sans qu'on n'ait réussi jamais une intégration de ses habitants à la communauté nationale".

... 12 juin '85 suite....

L'ex-Ambassadeur du Chili aux Etats-Unis, Radomiro Tomic a pris la tête du mouvement de protestation contre cette installation de l'aéropo rt. Il voit possible la réalisation d'un tel projet, car c'est la NASA elle même qui a indiqué que la possibilité que ses appareils atterrissent est d'une chance sur 10.000.

A partir de ce raisonnement, la prochaine descente sur l'Ile de Pâques aurait lieu dans 833 ans !

Tomic se demande donc pourquoi les USA tiennent-ils absolument à avoir l'Ile dès aujourd'hui?

Il s'agirait en fait d'une stratégie ennoncée par Reagan en mars dernier, comme sous le nom de "guerre des étoiles".

# 13 JUIN 1985

# CHUTE DE VENTES

Les ventes des grands magasins chiliens ont connu une forte baisse durant la période janvier-avril de cette année, en comparaison avec 1984. Ils assurent la vente principale des aliments et produits de base.

# 15 JUIN 1985

#### PETRODOW

La compagnie chilienne Petrox, filiale de l'Entreprise Nationale des Pétroles, aannulé le contrat d'approvisionnement d'éthylène à la multinationale Petrodow Chemicals, qui l'utilisait pour la fabrication des plastiques.

Le prix de vente accordé dans le contrat est inférieur au coût de production. Pour cette raison la firme chilienne avait accumulé une perte de 170 millions de dollars.

#### 17 JUIN 1985

## CHILI - CHOMAGE

Le chômage se maintient à 13 % de la population active, mais il est de 17,6 % à Santiago.

### 18 JUIN 1985.

### CHILI-OIT.

Le Chili est fidèle à tous les engagements internationaux, a déclaré le ministre du travail, Marquez de la Plata, en se rendant à Genève pour participer à la réunion annuelle de l'Organisation Internationale du Travail (OIT).

Au cours de cette réunion, le secrétaire d'Etat a précisé "nous allons faire connaitre tout spécialement les progrès que nous avons fait au Chili au sujet de la sécurité sociale et du travail"...

#### 19 JUIN 1985.

### PAPE-CHILI.

Si le Pape Jean Paul II se rend au Chili, le gouvernement militaire doit rétablir la pleine liberté d'expression afin que l'opinion publique soit "bien informée", a indiqué le Cardinal chilien, Monseigneur J. F. Fresno.

Ses paroles ont été interprétées comme un message indirect au gouvernement de Pinochet pour qu'il lève la censure imposée depuis sept mois.

"Lors d'une visite du Saint Père au Chili, tout le peuple doit avoir la chance d'être bien informé", a dit J.F.Fresno, au cours de sa première conférence de presse en tant que nouveau Cardinal.

#### 25 JUIN 1985.

# CHANCELLERIE-EXILES.

La chancellerie chilienne a renouvelé son refus pour réviser les cas des 4938 exilés qui se voient interdire l'entrée dans leur pays.

# TELEX-CHILE

ASSOCIATION LOI DU 1 JUILLET 1901

PARIS 75001 TEL: 508 48 28 ABONNEMENT EN FRANÇAIS
4 NUMEROS PAR AN

报》

100F

ADHESION A L'ANNEE

150 F

N	NOM:	-· -· -· -· -· -· -· -·
F	PRENOM:	
	OMICILE:	
T	EL:	

chèque à l'ordre de : "ASSOCIATION TELEX-CHILE"